

社 址 北 平 路 四 號 一 樓

東南日報

南京大屠杀报道研究

Research on the Reports of Nanjing Massacre in *Southeast Daily*

何扬鸣——著

徐家匯一帶仍維持現狀

平假

遠東海空軍

長

河集

北 倫 岡 門 全 州 縣

之 較 甚 出 多 電 北 倫 岡 門 全 州 縣

其 甚 大 心 見 外 間 所

彈 數 十 在 虎 門

天 堂 廟 林 村

有 相 失 街 樂

稱 以 親 一 袍 堂 顏 事

六元

日本朝

九二角

及南洋

參同

以一個

報費必

時一次

樂九五

侵略、

機、武

其、大

心、感

見、侵

外間所

二、三

九、二

彈、十

天、十

林、十

有、十

街、十

樂、十

遠東海

國防委員長 蔣將參

（合衆社一日倫敦電）今日據本報此
遠東方亦增強其海軍及空軍之力量、
輕一艦、巡洋艦一艘、驅逐艦一艘、
有蘇俄空軍多架、亦約自莫斯科回及
（海通二十三日莫斯科電）俄維也
參謀長薩博斯尼克夫、及海軍總司令
加達東軍多艘、並經

敵軍紀

行動

入京時

敵最高

ZHEJIANG UNIVERSITY PRESS
浙江大學出版社



（中興二十三日）
紐約泰晤士報駐
日軍在華紀事、
當、已、
橋本少將、原為一九三六東京
動人物之一、其後曾被派、
兵後、始再予起用、此次繁
等之果、皆為此輩少壯軍人有計劃
又據該訪員稱、日軍入南京時、曾
民婦等、皆在殺卸之列、此項殘
血日人之武士道精神、全不相符、
大之聲譽、街增華人抗戰之決心、
立方面之外人觀察、此事與日軍今
大為不利、

東南日報

南京大屠杀报道研究

Southeast Daily

Research Reported In The Nanjing Massacre

何扬鸣——著



ZHEJIANG UNIVERSITY PRESS

浙江大学出版社

图书在版编目(CIP)数据

《东南日报》南京大屠杀报道研究 / 何扬鸣著. —
杭州: 浙江大学出版社, 2014. 3
ISBN 978-7-308-12408-9

I. ①东… II. ①何… III. ①中国国民党—机关报—
新闻报道—研究—浙江省②南京大屠杀—史料—研究
IV. ①G219.23②K265.606

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2013)第 249358 号

《东南日报》南京大屠杀报道研究

何扬鸣 著

责任编辑 宋旭华

封面设计 续设计

出版发行 浙江大学出版社

(杭州市天目山路 148 号 邮政编码 310007)

(网址: <http://www.zjupress.com>)

排 版 浙江时代出版有限公司

印 刷 杭州杭新印务有限公司

开 本 710mm×1000mm 1/16

印 张 16.25

字 数 302 千

版 次 2014 年 3 月第 1 版 2014 年 3 月第 1 次印刷

书 号 ISBN 978-7-308-12408-9

定 价 48.00 元



版权所有 翻印必究 印装差错 负责调换

浙江大学出版社发行部联系方式: (0571) 88925591; <http://zjdxcbbs.tmall.com>



汪林茂

日本的右翼势力对南京大屠杀一直是矢口否认,对全世界公正舆论的揭露和谴责千方百计地抵赖,完全失去了正直的民族应有的正义感和羞耻感。新华社日前报道:“一个视频近期在 YOUTUBE 上重新大热。该视频显示:2010 年 8 月 15 日,一些日本国会议员参拜靖国神社时,一名外国游客在现场质问:‘如果在德国,你会被关进监狱。’随后这名游客被一群日本右翼人士围攻,并要求其道歉。他们称:‘日本没做过屠杀犹太人那种事。’”日本右翼势力对南京大屠杀的要赖态度,由此可见一斑。

人所共知的事实是,在短短的 6 周内,日军在南京惨无人道地杀害了 30 万中国平民和已经放下武器的军人,其行为的野蛮和残忍,以兽性作比喻、以灭绝人性来概括并不过分,与德军在集中营中残酷地杀害犹太人的罪行相比,可说是有过之而无不及。

日军在南京大屠杀中反人类罪行是罄竹难书的,而且多年来日本的军国主义一直在蠢蠢欲动,野心不死。中华民族作为一个受到日本军国主义戕害最严重的民族,决不当忘记这段惨痛的历史。因此,南京大屠杀成为国内外中国近代史研究中的一个最热门的课题,有关南京大屠杀的论著和史料集,纷纷问世。但是由于日本侵华战争的大规模破坏,许多人证和物证已经被时间所湮没。完整地还原历史真相,更有力地回击日本军国主义的抵赖,还需要史学工作者们进一步发掘史料,更深入地进行研究。

本书作者多年来一直在中国近现代史、中国新闻史研究领域精耕细作,成果颇丰。尤其是在史料的发掘方面,成绩尤为显著。关于《东南日报》对于南京大屠杀的报道,就是他坐了四五年的冷板凳,在历来人们并没有充分注意的旧报纸中挖掘出来的。作者曾是我的博士生,因此,我有幸与他一起讨论了《〈东南日报〉南京大屠杀报道研究》的选题和撰写,也有幸成为这本著作的第一位读者。

我认为本书最重要的价值,在于它进一步丰富了回击日本右翼势力无耻抵赖的证据。因为,南京大屠杀惨案发生时,早有预谋的日本占领军对新闻实行严密封

锁,国内报纸的相关报道不仅滞后,且内容不详细,在南京的西方外交官和西方记者后来才将这一大屠杀惨案的消息通过西方媒体传播了出去。而《东南日报》则是在南京大屠杀之后不久,较早地以新闻报道形式,揭露了日军南京大屠杀的罪行。也正因为《东南日报》相关报道的及时、真实,也就更显示了这些报道作为历史证据的可贵,因而作者的研究,弥补了中国新闻传媒对南京大屠杀报道揭露方面研究的不足,对于继续推进南京大屠杀史研究的深入有重要意义。

从区域上来分析,目前南京大屠杀研究的力量和成果,多集中在大屠杀发生之地的南京,其他地区很少,浙江至今也没有相关的成果。而本书的问世,弥补了浙江学术界在这方面的空白。而且,它还第一次提示了浙江和浙江人民与南京大屠杀之间发生的关系:日军空袭南京期间,南京保卫战期间——这些均为广义上的南京大屠杀期间,浙江的新闻记者和浙江省主席都到过南京,后来都有所记述;至今所发现,浙江的媒体是对南京大屠杀报道和评述的最全面和最系统的;浙江人民在各地举行了各种活动对南京大屠杀周年进行了纪念,等等。这些事情的发生,是中国大陆其他许多地区所没有的,有的,比如南京大屠杀一周年之时,浙江人民举行的各种纪念活动,则还不曾在浙江以外的地区发现过。《东南日报》上这些报道的发现,是批驳日本右翼势力的有力武器,也是浙江人民对抗战事业所作贡献的有力证据。这是十分难得的。

值得一提的是,作者对《东南日报》南京大屠杀报道研究是多元性的。对《东南日报》对南京大屠杀的报道,对《东南日报》对中国抗战事业的贡献,作者予以充分的肯定。同时作者对《东南日报》也不是一味地歌功颂德,对其在南京大屠杀报道中的一些不足之处,以及一些失误,也实事求是地指出。这些不足之处和失误,是中国新闻媒体在进行对传播宣传中,值得引以为鉴的,即使到今天它们也没有失去教育意义。

作为本书的第一位读者,写下几句读后感,权充作序。

目 录

CONTENTS

第一章 战时的中国新闻界	(1)
第一节 战前《东南日报》的崛起及其抗日宣传	(1)
一、从《杭州民国日报》到《东南日报》	(1)
二、《东南日报》新闻报道的特点	(4)
三、《东南日报》坚定的抗日宣传	(6)
第二节 日本侵华战争对中国新闻事业的摧毁	(17)
一、南京地区的新闻事业	(17)
二、上海、浙江地区的新闻事业	(26)
三、武汉、西南地区的新闻事业	(31)
第三节 日军占领南京后对信息的严密封锁	(33)
一、加强对本国新闻舆论的控制	(33)
二、封锁和虚报南京的讯息	(38)
三、严厉地限制西方新闻记者的自由	(42)
第二章 《东南日报》在南京大屠杀前期的报道	(47)
第一节 报道和传播日军对南京的空袭	(47)
一、日军空袭南京前期的报道	(48)
二、继续报道中国空军战士的动态	(53)
三、日军空袭南京前期报道的影响	(60)
第二节 报道日军对南京的会攻	(62)
一、日军对南京合围的讯息	(62)
二、日军对南京总攻击的讯息	(68)

三、日军攻占南京的讯息	(71)
第三节 报道和传播国际社会对日军侵袭南京的反应	(75)
一、报道和传播日军讹诈外人	(75)
二、报道和传播在华欧美诸国的反应	(78)
三、报道和传播国际社会的反应	(81)
第三章 《东南日报》在南京大屠杀中期的报道	(89)
第一节 《东南日报》迁往浙江金华	(89)
一、杭州沦陷前先行撤离	(89)
二、在困顿中奋起	(91)
三、新闻报道仍旧偏重东南	(92)
第二节 报道日军在南京的大肆屠杀	(93)
一、报道日机滥炸无辜,毁灭文明	(93)
二、报道日军进入南京城的嚣张气焰	(103)
三、报道日军在南京内外的大屠杀	(111)
第三节 报道对外人对南京大屠杀的反应	(131)
一、报道外人在南京设立安全区的情况	(131)
二、报道日军侵犯外人利益的情况	(135)
三、报道对外人对日军在南京暴行的反应	(136)
第四章 《东南日报》对南京大屠杀周年的报道	(141)
第一节 坚持在抗战最前线	(141)
一、始终不离开前线	(141)
二、在前线遭受的牺牲	(145)
三、抗战期间的作为	(148)
第二节 对南京和南京人民的关注和牵挂	(149)
一、战前在南京的频频亮相	(149)
二、战地记者在南京的活动	(152)
三、报道和传播南京沦陷后的情况	(154)
第三节 报道和传播浙江省各界对南京大屠杀的纪念活动	(162)

一、日本朝野质疑当时中国各界对南京大屠杀反应	(163)
二、报道和传播浙江人民对南京大屠杀的纪念活动	(164)
三、用艺术手段来纪念南京大屠杀	(173)
 第五章 结语:历史记忆中的《东南日报》南京大屠杀报道	(181)
第一节 《东南日报》与南京大屠杀的历史记忆	(181)
一、社会记忆	(182)
二、集体记忆	(183)
三、历史记忆	(185)
第二节 《东南日报》南京大屠杀历史记忆的建构	(188)
一、对南京大屠杀历史记忆的建构	(188)
二、对南京大屠杀历史记忆建构的方式	(190)
三、对南京大屠杀历史记忆建构的意义	(201)
第三节 《东南日报》南京大屠杀历史记忆构建的框架	(205)
一、中国大陆对南京大屠杀的历史记忆框架	(206)
二、日本方面对南京大屠杀的历史记忆框架	(207)
三、《东南日报》对南京大屠杀的历史记忆框架	(209)
 附录 战后《东南日报》有关南京大屠杀案审判的报道	(218)
参考文献	(239)
索引	(245)
后记	(247)



第一章 战时的中国新闻界

南京大屠杀发生在中国,但也是世界性的重大事件。在现代社会里,任何事件都难以脱离与新闻传媒的关系,像南京大屠杀这样一个被新闻媒体首先披露、传播并记载下来的重大历史事件,更是与新闻传媒有着密切的关系。因此,运用新闻传媒来建构南京大屠杀的历史记忆,对建构主体来说需要基础知识和背景知识,基础知识帮助我们获得对当时相关记载字面意义的理解,背景知识帮助我们获得对新闻传媒意义的整体理解。因此,南京沦陷前后《东南日报》的崛起及其抗日宣传、中国大陆新闻传媒的状况、西方新闻记者在南京活动的情况、日军占领南京后对讯息的严密控制,都是需要了解的。

第一节 战前《东南日报》的崛起及其抗日宣传

史学领域强调对史料的解读包括对史料内知识和史料外知识的获取。对史料内知识的获取就是我们能够直接从一份史料中获取的知识;而史料外知识的获取,则关涉到这份史料形成的背景性知识。一份史料只有放到其形成的背景中才能突显其价值和意义,孤立地看,也许只能给我们零星半点的感知。《东南日报》对南京大屠杀的报道,与当时的报刊比较,虽然是比较系统的,但并不是独一无二的,因为海内外的其他报刊也或多或少在报道,但是,如果我们了解《东南日报》的发展背景,它坚定的、一贯的抗日宣传态度,它与南京的某种联系,就会明白《东南日报》对南京大屠杀之所以如此关注,是必然的,是他们特殊感情的流露。

一、从《杭州民国日报》到《东南日报》

1927年春天,在国民革命军北伐的胜利进军中,浙江各地先后光复。与全国其他地方一样,浙江多地也先后创办了隶属于各地的“民国日报”。1927年2月18日,国民革命军攻克杭州。3月1日,《杭州民国日报》创刊。《杭州民国日报》是浙

江全省最早、最正规、延续时间最长的一家“民国日报”。

国民党刚夺取全国政权时,政局一直比较动荡。浙江的政局也是如此。1927年以后,国民党浙江省党部多次改组,《杭州民国日报》的班子也随之更换。《杭州民国日报》班子频繁更换,使得报纸在相当长的时间内难以起色,甚至有奄奄一息的感觉。

1928年4月20日,国民党浙江省党部再次改组,由叶溯中、何应钦、许绍棣等9人组成党务指导委员会,接收了浙江省党部改组委员会。^①改组委员会会议决定由宣传部部长许绍棣接收《杭州民国日报》编辑部。1928年4月24日,许绍棣与自己在复旦大学的同学胡健中来报社。自许绍棣、胡健中接收《杭州民国日报》以后,一直动荡不安的《杭州民国日报》人事才大致稳定下来了,报社的各项工作开始走上正轨,报纸也开始有了起色并发展起来。

由于工作和措施扎实,至1934年春天,《杭州民国日报》在东南地区的市场有了很大的拓展,“现销二万余份”,^②皖南、赣东、闽北均各拥有甚多的读者,而《杭州民国日报》之报名,党的色彩太浓厚,地方性尤其显著,这个地方性的局限又在一定程度限制了报纸销量的进一步增长。为了更好地适应新环境新形势,《杭州民国日报》着手进行改组。经过数月的筹备,《杭州民国日报》决定易名为《东南日报》。与此同时,《东南日报》股份有限公司也宣告成立。1934年6月16日,《杭州民国日报》正式改名为《东南日报》。当天报纸上刊发由胡健中撰写的《本报出版献词》,称:“不敢以棉薄之微力,为螳臂之当车,更不敢自负‘知不可为而为之’,效豚蹄之视满”,“成败利钝不可知,鞠躬尽瘁非所愿”,但是“愿我邦人,假以时日,视其前程”。^③

《东南日报》改组后,以一个全新的面貌和姿态出现在东南诸省读者的面前,社会观感为之一新。一年之后,报纸的销量即由改组时的2万份激增到一年后的4万余份,广告也随之增加了一倍以上,“本报自量的方面言,与全国著名二三大报,初无轩轻。”“在全国任何事业均陷于不景气中之今日,此种突飞猛进之情形,不可谓非出人意料之发展。”然而,报社也清楚地认识到:“一年来之《东南日报》,较之过去之《杭州民国日报》,诚不无少许之前进,而以较欧美日本各大报纸,则相去之远,殊未可以道里计也。吾人既惭鸠拙,亦苦财难,一蹴而追媲先进,奢望固不敢遂志,而循序进功,奋斗不息,则恃志如此,又不敢妄自菲薄。”^④因此,检讨了《东南日报》

① 《浙省党部今日接收》、《浙省党务指导委员会成立》,《申报》,1928年4月20、21日,第9、10版。

② 《杭民国日报改组为东南日报》,《中央日报》,1934年6月16日,第3版。

③ 引自《本报一周年纪念》,《东南日报》,1935年6月16日,第2版;《各种纪念文字》,《新闻杂志》,第一卷第19期,第8页。

④ 社论:《本报一周年纪念》,《东南日报》,1935年6月16日,第2版。

改组后的一年运行情况,报社决定继续改革。

由于“现代之新闻纸之趋势,已由量的增加演进而为质的改善”,“本报为稍减漏卮并迎赶世界潮流起见”;由于《东南日报》“售价则仍保持过去杭州民国日报之原有价格,较国内任何大报为低廉”,而提价“在此全国不景气的氛围之下,又不能不顾全一般读者之经济状况”;由于“国产报纸未能使用以前,……尽量减用舶品”,“为社会节省物力”,报社决定自1935年7月1日继续改革,如全报一律换用字体较小的新五号字,将篇幅由原来的四大张改为三大张,“以节省所得之经费,为扩展义务之设备,如内部组织机构之调饬,图画照片之多量采用等,皆将次第实施,以力求质地之完美。”^①

《东南日报》的快速发展,使得胡健中与报社同人对前途踌躇满志。《东南日报》成立一周年时,它说:“东南一隅之地,已渐不足资吾人长足之回旋,我国近年交通建设,一日千里,本报他非敢望,但追逐于一切新兴轮轨之后,绝尘而奔,以稍展其驥足,则有志如斯,虽知其不可为而亦为之矣。”^②《东南日报》成立两周年时,它说:“就浙赣铁路与杭徽公路先后通车后之现状,杭市扼东南五省交通之中心,以地位关系,固已不仅需要一良好之地方报,而尤需要一代表国家性之大报,以负启迪东南文化之重任,而本报适于此时应运而生。”^③《东南日报》成立三周年时,它说:“本报于新闻方面,历本丰富翔实之旨与读者相见,在杭州民国日报时代,固早已打破一般地方报纸抄剪之习,而改组后之本报,尤力求各项新闻来源之灵捷与专有;现本报通讯网已遍布国内,无论腹省边陲,殆无不有本报通讯员之足迹。至言论方面,本报夙抱一贯立场,以振发民族意识,砥砺国民气节,鼓吹国防整备、提倡生产建设四大宗旨,随时贡其一得之愚,而于指陈时政得失,则尤屏除私人情感,尽其舆论监督之使命,益此同人十年如一日之精神,固早为读者所共喻,而亦‘惟善人能受尽言’,深信是具有政治家风度者,当能了然于吾人之立场而遽以为忤也。//驹隙不留,三年已逝,同人等自念本报幼稚之生命,侧身国内各大报中,实居资历较浅之地位;而惟此幼稚生命之发展,深受广大读者之爱护,并获日在进展中的铁路公路之营养,使日加肥茁壮健,有迈进无疆之慨。”^④这三篇社论都是胡健中执笔的。在写第三篇社论稍前,胡健中曾写道:“吾人检阅过去,把握现在,而瞻望将来,觉初基既固,前程正远,惟吾人初不敢以此自满,盖信夫自满乃进步之大敌,吾人但知努力迈进,始终不懈,以吾人往日工作与其代价视之,尤深信夫前途之光明。雄驹在

① 社论:《本报改版革新启事》、《今后之本报》,《东南日报》,1935年7月1日,第1、2版。

② 社论:《今后之本报》,《东南日报》,1935年7月1日,第2版。

③ 社论:《本报二周年纪念》,《东南日报》,1936年6月16日,第2版。

④ 社论:《本报三周年纪念》,《东南日报》,1937年6月16日,第2版。

途,吾人今又扬鞭行矣!邦人君子,幸辱教焉!”^①“雄驹在途,吾人今又扬鞭行矣!”这句话,胡健中以后在他执笔的社论中多次予以引用。

二、《东南日报》新闻报道的特点

记忆即媒介,文化即传播。没有记忆,就没有人类的历史与文化。^②而新闻媒体的记忆,也即最主要的使命是报道和传播新闻,并且在报道和传播新闻中确立自己的方针。《东南日报》也不能例外。《东南日报》在中国的崛起和发展,主要还是靠报道和传播新闻。《东南日报》报道和传播新闻,有许多值得研究的特点,这里只能介绍一些与本文有较密切关系的一二点。

作为新崛起的全国性报纸,《东南日报》对国内、国外的重要新闻都不会漏报。《东南日报》具备做到这一点的基本条件。但是,《东南日报》在关注国内、国外重要新闻的同时,又十分注意自己的名字,力求做到自己报道和传播的新闻与自己的身份相符合。也就是说,《东南日报》在关注国内、国外重要新闻的同时,十分注重报道和传播东南地区发生的新闻,与其他全国性报纸相比,有自己独特的地方。

为了突出新闻报道和传播的“东南”特点,《东南日报》在全国各地广泛征聘特约记者。报社重要领导人刘湘女也曾任过《杭州民国日报》驻北平特约记者。从1936年年底开始,还给各地的特约记者发给由报社付费的电报执照,按月计酬,稿件多,贡献大的,从优给奖。这些记者也多由地方性通讯社或地方性大报的记者们兼任,这其实也是新闻报道稿件的一种资源共享。抗战爆发前夕,《东南日报》曾宣布该报通讯网已遍布国内,所以,一旦有事,比如抗战中的紧急应变,报社就向通讯员求援,希望他们以最迅速方式将各地战讯和各地要闻寄来。^③

《东南日报》在全国招聘特约记者的时候,特别注意在东南地区征聘特约记者,专门为报纸撰写独家的有东南特色的特约新闻报道或通讯,比如,在新闻事业发达和新闻信息集中的上海、南京,《东南日报》设有数名特约记者,这些特约记者一般由沪上大报记者兼任,每晚9时后接通长话,通过电话发来新闻,作为“本报上海专电”、“本报南京电”刊出。《东南日报》这一新闻报道方针,为它在东南地区赢得了大量的读者,比如抗战期间的江西,所有在江西出版和不是在江西出版的报纸发行量加起来,也不及《东南日报》在江西的发行量。

特派记者是《东南日报》增强国内新闻报道质量和原创性的一招。遇有国内重大新闻事件发生,《东南日报》都不惜代价,尽量争取派出比较精干的特派记者深入新闻事件现场进行报道。特派记者也往往不辱使命,发来一些颇有分量的报道,很

① 胡健中:《东南日报小史》,《浙江青年》,1937年,第3卷,第3期。

② 邵培仁等著:《媒介理论前沿》,杭州:浙江大学出版社,2009年,第219页。

③ 《本报各地通讯员均鉴》,《东南日报》,1942年5月28日,第2版。

是吸引读者。抗战爆发后,《东南日报》一边在前线寻找特约通讯员为其采写新闻(比如郑州一位高姓的特约通讯员、太原一位赵姓的特约通讯员、绥远一位王姓的特约通讯员),一边派遣战地记者前往前线采访。

“七七”事变后,日军占领北平、天津,又沿着平汉线、津浦线和平绥线向中国内地大举进攻。日本帝国主义的侵略遭到了中国人民的坚决抵抗。抗战终于全面爆发了。为了迅速报道抗战消息,《东南日报》决定特派战地记者分赴华北、西北前线去采访战讯。报社领导向编辑部人员宣布了这一消息,并说谁愿意去,谁就自愿报名。

当时,《东南日报》编辑部只有外勤记者何永德和李振茂最为年轻,其余的都已是中年了,而且有家庭之累。年轻气盛的何永德第一个表示愿去平绥线。李振茂在大家的鼓励下,也决定去津浦线。去平汉线的战地记者,是从外单位借来的刘尚均(刘鹤群)。1937年8月12日,刘尚均乘火车离开杭州,“未及登车,本社前社长许绍棣先生乘车风驰电掣而至,握手晤对黯然无语,其诚意挚情,固可感受,而我之责任与使命,将益增重。男儿当马革裹尸,庸能与草木同腐?许君知我立身自有本末,不为权位所移,故策励我者,无微不至”^①。何永德与李振茂于8月13日离开杭州。8月13日,上海抗战爆发,引起了全世界的注意。《东南日报》于8月29日又向上海派遣了战地记者易鹰。11月份,上海又出现了一位特派前线记者刘子润。

在以后两个多月的时间里,这四位战地记者风尘仆仆,活跃在抗战最前线。他们多次遭遇土匪和散兵游勇的抢劫,特别是遭到日本飞机多次轰炸扫射,出生入死,在极端困难的情况下,向报社发了许多长篇战地通讯、特写,其中易鹰发回5篇,刘尚均发回6篇(分7天刊发),李振茂发回8篇(分10天刊发),何永德发回5篇(分9天刊发)。何永德回杭后,又写了《自晋绥前线归来》一篇长文,分15天刊完,刘子润也在11月以后刊发《平湖乍浦视察记》、《浦东战地视察记》、《轰炸后禾城》等。当时,报纸讲究以长篇通讯和特写来吸引读者,这几位战地记者的文章无论是对报社还是对读者,都产生了很大的影响。

有学者说,历史文献可以被当做一种社会记忆遗存,它们经历了选材、制造、使用、废弃或保存的过程,而成为先人与我们所见的文献资料。以此观点,一篇历史文献的形成过程大约如下:第一是选材,社会群体或个人选择或虚构一些当代或过去的重要人物与事件;第二是制造,人物、事件与其他因素经过刻意的文字组合、修饰,使之具某种社会意义;第三是使用,这样的社会记忆被用来凝聚或强化此社会群体的认同,并与其他群体的社会记忆相抗衡,以争夺本群体的社会优势或核心地位;第四是废弃与保存,在各种社会记忆相辩驳抗衡的过程中,有些社会记忆被失

^① 刘鹤群:《战地行》,《东南日报》,1937年8月27日,第3版。

忆,有些被刻意保存、推广。^① 以此观点来看待《东南日报》的新闻报道,觉得许多文章有这样一番意义。

三、《东南日报》坚定的抗日宣传

大凡做一件事,总有一定的理由和原因的,小到一个人大到一集体都是如此。这就是谚语所言之“冰冻三尺,非一日之寒”。那么,《东南日报》为什么会对南京保卫战和南京大屠杀作系统的报道呢?追究起来,这就是《东南日报》始终如一的反对帝国主义,尤其是反对日本帝国主义对中国侵略的强烈爱国主义情操。

(一)坚决反对日本的侵略活动

19世纪以来,中国屡屡遭受外国列强的欺凌,丧权辱国。尤其是日本崛起后,对中国的掠夺性、危害性和野蛮性超过任何其他外国列强,对中华民族犯下了罄竹难书的罪行。除了卖国求荣的汉奸外,没有一个中国人不咬牙切齿。同样,维护国家主权,反对外国强权,争取民族独立和自由,始终在《杭州民国日报》或者《东南日报》占据着主导地位,在任何时候都没有变化过。其中,反对日本帝国主义对中国的侵略活动和侵略罪行又是重中之重。

自《杭州民国日报》问世以来,日本对中国人民制造的形形色色侵略事件就一直没有中断过。1928年5月3日,日军在山东制造了“济南惨案”,杀害了数千名中国军民、损毁了无数财产。消息传来,举国愤怒,《杭州民国日报》也是连续发表社论和短评声讨日军的滔天罪行。1931年“九一八”事变发生之后,《杭州民国日报》义愤填膺,它一面抗议抨击日本帝国主义的侵略行为,一面也呼吁国人应对日本采取行动,包括军事抵抗、经济绝交等。“九一八”事变后,国联曾派出以英国人李顿为首的调查团,来东北对日本的侵略进行“调查”。对这个所谓“调查团”,《东南日报》曾一针见血地指出其性质:“夫国联委员会之幕后,即世界列国也。今日各方勾心斗角,外交情势,紧张逾常。”^②经过几个月的调查,1932年10月2日,李顿国联调查团终于公布了《国联调查团报告书》,其调查的结果为:(一)不承认伪满洲国;(二)也不能将东北恢复原状;(三)实行国际共管。其具体办法是:在东北设立一个“自治政府”,其一切政治、财政、经济、军事等事宜都由国联行政院提名的外籍人员组成“顾问会议”决定,其中日本人占重要比例;在东北组织特别宪警队,由外国军官指挥。虽然报告书承认日本侵略东北、制造“满洲国”的事实,但极力偏袒日本,为其侵略罪行辩护,无视中国的主权。^③对李顿国联调查团的调查结果,国人大为失望和不满。1933年12月19日,该报刊文愤慨地说:“国际联盟会的两只台柱,英

① 王明珂:《历史事实、历史记忆与历史心性》,《历史研究》,2001年第5期,第139页。

② 社论:《国联组国际委员会》,《东南日报》,1931年11月17日,第1版。

③ 黄美真、郝盛潮主编:《中华民国史事件人物录》,上海:上海人民出版社,1987年,第214页。

法代表居然还作袒护强盗祸首的论调。试问还有什么可以希望？我们东方老实忠恳的国民党一片痴望所得到的回答，是一幕帝国主义狼狈为奸的把戏！”^①第二天，《东南日报》继续发表社论《国联今日之印象》，表示国联不可信任，呼吁国人丢掉“国联调解可带来和平”的幻想，社论中说：“夫国联之不可依赖，吾人言之屡矣！然而国联揭橥正义和平之宗旨，高唱盟约神圣之论调，昔日其假面具尚未完全揭开，富于惰性之国人，未始不存一丝之希望。然而时至今日，仅此一丝希望，亦将归于幻灭。则国人鉴于优胜劣败之原则，弱肉强食之现状，所应一日憬悟。如何准备实力，抵御强权，以求所以存立国家保全民族之道乎？”

1932年10月12日，《迅速决定国策》表示：中国方面，“中央则低徊审慎，负责当局，从不表示其主张，即至最近，闻尚在严密之考虑中。以较日本之迅速进行，相去实远。……惟吾人以为时至今日，实无迁延之余暇，而必以迅速决定国策为得计也。”^②字里行间，表露出报纸对国民党中央政府反应迟缓的不满。10月10日，《国难中的国庆》称：“今日言解救国难，国人所应速自为计者，第一当努力抗日，以保障国家生存。惟攘外当同时安内，故第二当为努力剿匪，以确保社会安宁。”^③文章同国民党在“九一八”所执的“攘外必先安内”的国策明显不一致。10月28日，报纸建议道：“中国民众，诚能联合一致，在政府指导之下，援助边军义军，与日本以武力相周旋，则双方冲突既趋急剧，英美大国，为其本国之利益计，亦必不顾置身事外，而国联亦必能悟依违之无益，将一改其昔日调停之态度而判断其曲直。同时日本若对中国作大规模之争战，其国家财政，负担骤增，将渐迫于破产之途。故以中国民众之直接抗日，而激动国际形势之变化，酿成日本财政之困窘，乃为最鲜明之自然趋向。故吾人若能乘此时机，不牵延因循，不依赖苟安，而惟求其在己，尽其在我，攻人之短，击人之虚，则东北事件前途之困难，当不难迎刃而解矣！”^④中国的实力与日本有很大的差别，但一味的退让只能助长侵略者的气焰和胃口，以攻为守不失为弱者的选项：“自‘九一八’而后，吾民族之自信力，曾一再表现于世之前。淞沪战争中抗日军士之奋勇，屡挫顽敌，以数论彼众我寡，以械论彼利我钝，而能相持月余之久者，我民族精神之发挥耳！东北义勇军之转辗苦斗，使敌食不下咽，寝不安寐，而今风吹雪降，衣单粮尽，仍在继续对垒者，盖民族意识驱之使然也，是皆足增加我民族之自信力，而证明吾民族非可侮也！吾国家决不亡也！”^⑤文章坚信“中国自信其必兴”。

① 社论：《休矣国际联盟》，《东南日报》，1933年12月19日，第3版。

② 社论：《迅速决定国策》，《东南日报》，1932年10月12日，第2版。

③ 社论：《国难中之国庆》，《东南日报》，1932年10月10日，第2版。

④ 社论：《有吉明之建议》，《东南日报》，1932年10月28日，第2版。

⑤ 社论：《恢复民族自信力》，《东南日报》，1932年11月18日，第2版。

上世纪30年代初,《杭州民国日报》言论已经有了长足的进步了。虽然上世纪30年代初的《杭州民国日报》所剩无几,但是所幸的是,由于该报的影响力日增,不少媒体时有转发或者转引该报的言论,使得笔者间接地了解到《杭州民国日报》1933年的言论情况。这些言论有的是标题,有的是全文,有的是摘要。

日本侵占东北之后,为巩固对东北的殖民统治,缓解其国内的政治、经济危机,从而把侵略的矛头指向华北,使北方出现新的危机。榆关(山海关)地处关内外要道,如日军占领榆关,不仅能切断关内外的联系,还进而威胁华北特别是平津地区。为此,1933年元旦之际,日本帝国主义悍然发动了对榆关的进攻,中国军队在仓促中奋起抵抗,但还是寡不敌众,榆关最后被日军所占。榆关失陷时,杭州城里各报多在新年休刊期中,只有《杭州民国日报》有论评讨论此事,主张积极抵抗,其最精湛之言为:“主张极力抵抗,吾人自身之力量,究有几何,固不必问,即抵抗之结果如何,亦不当问。盖国家民族,被凌辱压迫至此,为国民者,已绝无偷生苟活之余地,任人侵略,而不抵抗,乃坐以待毙,奋起自救,誓死抵抗,则为死里求生,纵二者同不免于死,光荣之牺牲,不愈于耻辱之屠戮耶?”^①

1933年1月13日,眼见中国外交努力收效甚微,报纸呼吁实力与外交结合起来反对日本对东北的侵略:“时至今日,我国对日问题,已完全达到了以实力抵抗代替外交折冲之时期!惟竭全国实力誓死抵抗,始可以言外交,亦惟竭全国实力誓死抵抗,始可望外交之有出路!不宁惟死,就是整个国家民族言,亦必竭全国实力誓死抵抗而后始有生存之望!”^②随着华北危机的不断深化,《杭州民国日报》抗日自卫的言论一直不断,仅1933年1月份,关于如何救国,就有《救国之道》,主张各献所有,各尽所能,不为叫嚣凌乱之举;关于浙江省的抗日问题,有《浙省抗日力量》、《贡献于本省政府》两文,后者言论甚为警策;关于东北义勇军,则对在大孤山饥寒困毙之东北义勇军400人,备极惋惜,呼吁国人要尽量地充分地接济东北义勇军。

总之,自创刊以来,《杭州民国日报》或者《东南日报》一贯是反对日本帝国主义对中国的侵略的。这类事例在该报中比比皆是,以上仅举了抗战全面爆发以前的几个例子,但也充分表明了该报反对日本帝国主义侵华活动的决心和立场是始终如一,坚定不移的;表明了该报对南京保卫战与南京大屠杀的报道,是极其自然的。

(二)鼓吹全面抗战

芦沟桥的枪声传来后,浙江省各地的抗日救亡活动如火如荼地开展起来了,对此,《东南日报》调整版面,都予以及时报道:《芦沟桥日军挑衅,本省各界同伸义愤,……省农业会商会等联电激励宋哲无,杭小学校长筹款慰劳抗敌将士》、《浙江省党部,电二十九军诸将士,率两浙民众为后盾……本省各界对保国土忠勇将士纷起响

^① 《浙江省舆论概况》(1933年),中国国民党浙江省执行委员会编印,第3页。

^② 社论:《外交与实力抵抗》,《杭州民国日报》,1933年1月13日,第3版。

应》、《前方接战激烈,后方应努力准备,省市当局连日召开紧急会议,绸业公会筹募防毒面具药品,各职业团体组织抗敌后援会》、《平津陷落应战开始,本省各界奋起应付,省会抗敌后援会昨开执委会分配工作,通电全国民众一致奋起与敌作殊死战》、《省党政联席会议决定,扩大抗敌后援组织,各界后援会改组为省后援会,县设县后援会与省取得联络》、《壮悲穆肃,昨省会各界追悼佟赵二将,参加机关团体代表五百余人,派队乘车绕行全市散发传单》、《省会不买卖敌货会举办,不买卖敌货宣誓,劝告商人克自停止买卖敌货,如不受劝告将再作有效制裁》、《节衣缩食以储物力,作长期抗战后盾,浙省抗敌后援会电告民众,即日起实行节约广事积储》……

以上这类文章在《东南日报》上比比皆是,对无论是促使政府当局尽快把工作重心转入战时轨道,还是帮助广大人民作好心理准备,都是很有必要的。同时,《东南日报》几乎每天发表抗战的社论、专论、短评:《和战之歧路》(1937年7月13日)、《华北局势严重中国人自处之方法》(1937年7月14日)、《准备全面抗战!》(1937年7月15日)、《为日本违约挑衅昭告世界友邦》(1937年7月16日)、《庐山谈话之意义》(1937年7月17日)、《准备与自卫》(1937年7月19日)、《请外部致日备忘录与蒋委员长演辞》(1937年7月20日)、《论北平芦沟桥之守战》(1937年7月21日)、《严守国家立场》(1937年7月22日)、《恐吓伎俩又有何用?》(1937年7月22日)、《国际间对中日问题之估价与买卖》(1937年7月23日)、《时局之认识》(1937年7月24日)、《最近中日形势》(1937年7月25日)、《这是暴风雨的前夜》(1937年7月25日)、《发动全面抗战——廊坊炮声与最后教训》(1937年7月27日)、《怎样祈求和平?》(1937年7月28日)、《抗战胜利之先声》(1937年7月29日)、《时局之感想》(1937年7月31日)、《应战之后教育问题》(1937年8月1日)、《以全人格者图生存》(1937年8月2日)、《论抗日战略》(1937年8月4、5日)、《能战而后能和》(1937年8月12日)、《逃难不如掘壕》(1937年10月6日)、《应宣布对日绝交》(1937年10月7日)、《抗战之政治》(1937年10月17日)、《逃难不如救国》(1937年11月20日)、《今后之中日战局》(1937年11月21日)、《夸大与自馁》(1937年12月5日)……这些文章,反反复复讲述一个道理,要全面抵抗日本帝国主义的侵略。

1937年7月15日,《东南日报》针对日军反复无常,调兵遣将,不肯和平解决芦沟桥事件的情况,发表了题为《准备全面抗战》的社论,再次呼吁国人不要对日军抱有幻想,要立足于抵抗侵略的准备,以应付局势的突然恶化:“战云弥漫着华北的天空,北平近郊,到处展开了游击式的遭遇战,目前局部冲突大有扩变为全面战争之可能性;而当此烽烟告警声中,和平解决空气,仍觉相当深厚。不过,和战关键操在日方,在我方只抱定一个‘不怕事不惹事不丧权不辱国’的自卫方针,相与周旋,别无他策,故一周来忽战忽和的混沌局面,乃全由日方造成。”《东南日报》还分析了日